

16

LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO





Síntesis

05 DE AGOSTO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Durante el segundo trimestre de 2025, el Congreso de Michoacán gastó 2 millones 741 mil 176.52 pesos en conceptos relacionados con eventos institucionales, representación oficial, alimentación para servidores públicos de mando y combustibles para vehículos asignados a funcionarios.

El gasto corresponde al periodo del 1 de abril al 30 de junio, según el estado analítico del ejercicio del Presupuesto de Egresos, actualizado el 28 de julio por la Secretaría de Administración y Finanzas del Congreso.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gasto-congreso-de-michoacan-casi-3-mdp-en-eventos-y-gasolina-en-3-meses/>

La Presidenta del Congreso del Estado, Giuliana Bugarini Torres, encabezó la reunión de seguimiento de la Comisión de Transición Interinstitucional del Poder Judicial, donde reiteró el compromiso del Poder Legislativo de respetar la autonomía del Poder Judicial y, al mismo tiempo, trabajar en estrecha coordinación con los tres poderes del Estado para impulsar su transformación.

<https://www.contramuro.com/autonomia-poder-judicial-michoacan/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano destacó que la protección para madres cuidadoras, la garantía de la igualdad salarial entre mujeres y hombres, así como el fortalecimiento legal de programas para el bienestar, serán una de las prioridades legislativas para acelerar la reducción de desigualdades en Michoacán.

De acuerdo con un comunicado, luego de que la semana pasada se dieran a conocer los resultados de la Encuesta Nacional de Ingreso y Gastos de los Hogares 2024, la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado destacó que la aplicación de los principios de la Economía Moral de la Cuarta Transformación dio como resultado la reducción de las desigualdades en Michoacán, con mayor beneficio para las familias más pobres.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/prioridad-leyes-para-reducir-desigualdades-fabiola-alanis/>

El diputado Reyes Galindo presentó en días pasados una iniciativa para reformar la Ley de Educación del Estado de Michoacán, y que tiene como objetivo proteger al personal educativo de la violencia y promover su salud mental.

En su exposición de motivos, el legislador refiere que la propuesta surge ante la preocupación de violencia escolar y estrés docente en la entidad.

<https://metapolitica.news/2025/08/04/reyes-galindo-propone-proteger-al-personal-educativo-en-michoacan-con-iniciativa-contra-la-violencia-escolar/>



05 DE AGOSTO DE 2025

El diputado local Juan Carlos Barragán Vélez exigió al Ayuntamiento de Morelia la contratación inmediata del seguro de responsabilidad patrimonial por daños ocasionados por baches, como lo establece la Ley de Responsabilidad Patrimonial para el Estado de Michoacán y sus Municipios.

De acuerdo con un comunicado, JC Barragán recordó que dicho seguro fue una iniciativa que él mismo impulsó desde su paso como regidor del Cabildo de Morelia, precisamente para garantizar que las y los ciudadanos pudieran ser indemnizados por los daños ocasionados por el mal estado de las vialidades.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/exige-jc-barragan-aplicar-seguro-contra-baches/>

MICHOACÁN

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla dijo que la cancelación de La Feria del Chile, será un tema que le tocará decidir al ayuntamiento de Queréndaro.

Tras los ataques con drones artillados y a balazos registrados contra la casa de la alcaldesa, Diana Caballero, durante el pasado fin de semana, el gobierno local expresó la posible cancelación del evento, a realizarse el próximo fin de semana.

Dijo que en el caso de la agresión contra el domicilio de la alcaldesa del Partido Verde, es la Fiscalía General del Estado la que lleva las investigaciones.

Diana Caballero cuenta con resguardo del Estado, luego de que en febrero de este año, su policía fuera objeto de un artero ataque por una célula delictiva que dejó tres municipales abatidos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/alcaldesa-de-querendaro-con-resguardo-del-estado-tras-ataques/>

La Secretaría de Gobierno del Estado de Michoacán anunció este lunes la suspensión oficial de la Feria del Chile en el municipio de Queréndaro, como medida preventiva para garantizar la seguridad y el orden público, luego de diversos sucesos registrados en la zona.

La decisión fue confirmada por Juan Manzo Rodríguez, encargado del Despacho de la Secretaría de Gobierno, quien explicó que la medida se tomó con base en un análisis de riesgo, en coordinación con instancias estatales, federales y la Fiscalía General del Estado.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/04/suspenden-feria-del-chile-en-querendaro-por-motivos-de-seguridad-informa-la-secretaria-de-gobierno-de-michoacan/>



05 DE AGOSTO DE 2025

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, anunció que en Apatzingán aumentará la presencia de **fuerzas de seguridad** y advirtió que en ese municipio "no se dará un paso atrás".

Cuestionado en rueda de prensa, el mandatario mencionó que se mantendrán los vuelos de reconocimiento y acción inmediata con helicópteros tripulados con personal armado; permanecerán los BOIS (Bases de Operaciones Interinstitucionales) y las revisiones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/aumentar%C3%A1-presencia-de-fuerzas-de-seguridad-en-apatzing%C3%A1n-adelanta-gobernador>

A raíz de denuncias difundidas en redes sociales sobre presuntos abusos de policías durante filtros de revisión en Apatzingán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla rechazó cualquier queja formal ante la Fiscalía General del Estado (FGE). En conferencia desde Casa Michoacán, instó a que **las denuncias se presenten ante instancias oficiales**, pues, dijo, "en Facebook sí lo ven muchas personas, pero las redes no tienen valor jurídico".

<https://changoonga.com/2025/08/04/no-hay-denuncias-de-abusos-policias-en-apatzingan-el-co-detras-de-protestas-bedolla/>

Uruapan, Morelia y Zitácuaro son los municipios con mayor monto de deuda en Michoacán. Esto conforme a los datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) procesados por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara Baja del Congreso de la Unión.

De los 2 mil 457 municipios que existen en el país, solamente 535 (21.8%) cuentan con obligaciones financieras inscritas en el Registro Público Único de la SHCP.

De esos 53 Uruapan ocupa la posición 50 con 149.2 millones de pesos. Morelia ocupa la posición 55, con 132 millones; Zitácuaro el lugar 61, con 114.9 millones; después, en el sitio 113, Zamora con 29.1 millones.

<https://www.contramuro.com/deuda-en-michoacan-municipios-destacados/>

Derivado de la persecución a migrantes, Estados Unidos registra una pérdida de más de 220 mil empleos y una desaceleración económica, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Detalló que la política que se maneja en Estados Unidos hacia la comunidad migrante ha ocasionado severas afectaciones económicas, que en un futuro podría tener como consecuencia una recesión.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/04/persecucion-a-migrantes-ocasiona-perdida-de-empleo-en-eua-bedolla/>



05 DE AGOSTO DE 2025

Con el objetivo de visibilizar los desafíos que enfrenta la comunidad afrodescendiente que habita en el Estado, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Michoacán, elaboró el informe especial "Diversidad Cultural y Derechos Humanos. Situación de la comunidad afrodescendiente en el Estado de Michoacán", que fue dado a conocer el día de hoy.

Durante la presentación, el ombudsperson Marco Antonio Tinoco Álvarez, aseguró que, con este informe, primero en su tipo en los Estados, se llena un vacío estructural que abre un camino hacia la visibilización y por lo tanto a la no discriminación; un camino hacia la igualdad plena de los derechos de la población afromexicana.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/presenta-cedh-informe-especial-diversidad-cultural-y-derechos-humanos-situacion-de-la-comunidad-afrodescendiente-en-el-estado-de-michoacan-primeros-en-su-tipo/>

De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en Michoacán residen 73 mil 424 personas que se identifican como afrodescendientes.

Del total, 36 mil 364 son hombres y 37 mil 060 mujeres, lo que refleja una composición equilibrada en términos de género.

Los municipios con mayor número de habitantes afrodescendientes son Morelia, con 15 mil 874 personas; Lázaro Cárdenas, con 5 mil 778; y Uruapan, que reporta 5 mil 731 personas, aunque también destacan Tacámbaro, con 4 mil 111, y Zamora, con 4 mil 9 personas.

<https://www.contramuro.com/afrodescendientes-michoacan-morelia/>

En Michoacán, la visibilización de la población afrodescendiente es uno de los grandes pendientes, más cuando ni en la ley se les nombra, resaltó el integrante del Colectivo Afromichoacán, Martín Cortez Noyola.

En entrevista, refirió que la población afrodescendiente está aislada y no se genera comunidad, lo que afecta a que los gobiernos los tomen en cuenta y no se les haga caso al momento de demandar sus derechos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/visibilizaci%C3%B3n-el-mayor-pendiente-en-michoac%C3%A1n-colectivo-afromichoac%C3%A1n>

El Gobierno del Estado, a través de la Casa de las Artesanías de Michoacán (Casart), impulsa la producción de guitarras de Paracho con el programa "Méjico canta y Michoacán toca con guitarras de Paracho", en coordinación con la Secretaría de Educación (SEE), el cual tiene como objetivo instaurar la guitarra producida en dicho municipio en la práctica y enseñanza musical de los centros educativos.

En conferencia de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el director general de la Casart, Cástor Estrada Robles, explicó que el impacto en el sector artesanal es de más de 10 millones de pesos, con la compra de 10 mil guitarras para las



05 DE AGOSTO DE 2025

y los alumnos, más 500 guitarras de estudio para los docentes que impartirán las clases, con lo que se busca la reactivación productiva de 19 talleres artesanales y semi industriales.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/con-mas-de-10-mdp-gobierno-de-michoacan-impulsa-produccion-de-guitarras-de-paracho.htm>

En medio del calor húmedo del puerto de Lázaro Cárdenas, entre canales de agua y vegetación que resiste el paso del desarrollo urbano, se vivió una escena que recuerda que aún hay esperanza en la relación entre seres humanos y naturaleza: el rescate de **15 crías de cocodrilo** americano, una especie tan majestuosa como incomprendida.

Todo comenzó con un gesto silencioso pero poderoso. Un ciudadano notó la presencia de los pequeños reptiles cerca de su vivienda, en un canal donde el **agua estancada** ya no ofrece la protección ni el alimento que encontrarían en su hábitat natural.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ciudadanos-y-autoridades-salvan-a-15-cocodrilos-en-michoac%C3%A1n>

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) abre sus puertas a las y los jóvenes migrantes para que continúen sus estudios a través del Programa Nicolaita de Atención a Estudiantes Repatriados (PRONIER), el cual está abierto.

De acuerdo con un comunicado, la rectora Yarabí Ávila González, enfatizó que el estado de Michoacán es tierra de migrantes, ya que miles de familias originarias de la entidad han cruzado fronteras buscando una mejor vida, pero también es un territorio de retorno y de tránsito, por lo que enfatizó en la importancia de generar acciones concretas desde las aulas y desde las oficinas en favor de este sector.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/abre-umsnh-sus-puertas-a-migrantes-que-desean-continuar-su-formacion/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, descartó que alguno de los 19 presidentes municipales pertenecientes al instituto aurinegro se encuentre bajo amenaza o intimidación por parte del crimen organizado.

Al ser cuestionado tras los recientes ataques contra la alcaldesa de Queréndaro, Diana Caballero, a quien le incendiaron y balearon su vivienda, mientras que la



05 DE AGOSTO DE 2025

del síndico fue objeto de vandalismo, el dirigente dejó en claro que ninguno de los ediles del partido Sol Azteca enfrenta presiones o amagos por parte de grupos delictivos.

<https://changoonga.com/2025/08/04/ningun-alcalde-del-prd-michoacan-reporta-amenazas-dirigente-ocampo/>

Ante la denuncia por **violencia política en razón de género**, que enfrenta **Janitzio Zavala Vega**, alcalde de **Indaparapeo**, el dirigente estatal del PRD, **Octavio Ocampo Córdova**, desestimó la acusación negando que el señalado incurra en conductas de esta índole.

En rueda de prensa, **Ocampo** se pronunció sobre el caso de la síndica municipal, **Elizabeth Agustín Santos**, quien acusa al presidente municipal de ejercer **violencia política** en su contra.

<https://pcmnoticias.mx/prd-michoacan-respalda-a-alcalde-de-indaparapeo-ante-denuncia-por-violencia-politica-de-genero/>

El Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), en voz de su dirigente Octavio Ocampo Córdova, reconoció que la violencia en la entidad ha rebasado las capacidades del gobierno local, por lo que exigió al Gobierno de México reforzar su presencia en la región y desplegar una estrategia de seguridad bien definida.

Durante su habitual conferencia semanal, el líder perredista no escatimó al señalar que si bien la estrategia de seguridad **no puede considerarse un fracaso total, el actual panorama evidencia que el Estado necesita apoyo federal inmediato**.

<https://changoonga.com/2025/08/04/prd-michoacan-reclama-apoyo-de-la-federacion-para-resolver-inseguridad-en-el-estado/>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, exigió al Gobierno de Michoacán reforzar la seguridad en el tramo carretero Mil Cumbres, tras el asesinato de una joven durante un intento de robo, hecho que calificó como “indignante y preocupante”.

En rueda de prensa, el líder perredista advirtió que la violencia en esa vía, que conecta Morelia con Ciudad Hidalgo y la región de Tierra Caliente, ha alcanzado niveles críticos. “La gente ya no quiere transitar por ahí. Hay temor, y ese miedo está ahogando la economía local, inhibe al comercio, al turismo, a los propios morelianos”, afirmó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/urge-prd-seguridad-en-mil-cumbres-tras-asesinato-de-joven/>

La Red Colectivas Feministas de Michoacán (RedCoFem) lanzó un pronunciamiento en contra de la iniciativa presentada por el diputado federal del Partido Verde



05 DE AGOSTO DE 2025

Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar, que busca penalizar a las mujeres que atribuyan la paternidad de un menor a un hombre que no sea el progenitor biológico.

Para las integrantes de la red feminista, la propuesta es “peligrosa, regresiva y profundamente desconectada de las realidades sociales de la paternidad, la maternidad y las dinámicas familiares actuales”, además de que “lejos de aportar soluciones, genera nuevos conflictos”.

<https://www.contramuro.com/redcofem-falsa-paternidad-criminalizacion/>

La Red Colectivas Feministas de Michoacán (RedCoFem) emitió un comunicado para exigir que se deseche la propuesta del diputado federal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez, sobre «Falsa Paternidad». La colectiva calificó el proyecto como “regresivo” y afirmó que ignora el contexto social actual.

La iniciativa tipifica la falsa paternidad como **delito sancionable con 1 a 5 años de prisión**, además de **multas de cien a mil días de salario mínimo** y la restitución de la **pensión alimenticia** recibida.

<https://changoonga.com/2025/08/04/feministas-de-michoacan-exigen-que-iniciativa-de-falsa-paternidad-de-diputado-del-pvem-sea-rechazada/>

Michoacán fue de los estados que más le aportó a Morena en el proceso de afiliación de militantes, a través del cual el partido guinda ha afianzado el respaldo de 8 millones de ciudadanos, enfatizó la morenista Gladyz Butanda Macías.

La secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad de Michoacán destacó que este número de afiliados se hizo realidad gracias a la organización del partido, cuyos militantes, dijo, ratificaron su compromiso con el movimiento al participar en esta tarea partidista.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-clave-en-proceso-de-afiliacion-de-morena-gladyz-butanda/>

La organización Construyendo Solidaridad y Paz, presidida por Eder López García, avanza en el proceso para constituirse como partido político nacional en 2026 y participar en los comicios federales de 2027.

Se trata del mismo grupo político que integró el desaparecido Partido Encuentro Solidario (PES), que actualmente mantiene registro como partido local en algunas entidades, aunque no es el caso de Michoacán.

En entrevista con Quadratín, López García refirió que el plan estratégico fue definido desde antes de las elecciones de 2024: recuperar el registro nacional como fuerza política, tras perderlo por no alcanzar el 3 por ciento de la votación requerida.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/reencarna-pes-en-nueva-organizacion-busca-registro-para-competir-en-2027/>



05 DE AGOSTO DE 2025

Con el objetivo de lograr una entrega ordenada del Poder Judicial de Michoacán y la continuidad en el servicio, este día se instaló la Comisión Interinstitucional de Transición, conformado por integrantes de los tres poderes del estado.

Como lo establece la reforma judicial y la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial, esta Comisión será la responsable de coordinar y ejecutar las acciones necesarias, suficientes y oportunas que garanticen el proceso de entrega-recepción a que haya lugar con motivo de la entrada en vigor de la nueva Ley Orgánica, de manera que se realice de forma ordenada, transparente y con absoluto respeto a la normatividad aplicable.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/instalan-comision-interinstitucional-de-transicion-del-poder-judicial-de-michoacan.htm>

MORELIA

Multa por hasta 40 mil pesos y clausura total temporal por ocho días aplicarán al bar Sala de Desamor, por exceder el horario de funcionamiento autorizado, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista efectuada en la tenencia de Santa María, Benítez Silva indicó que el homicidio de una persona registrado el pasado domingo, en las inmediaciones del establecimiento, no resultó en su clausura por la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://www.quadratin.com.mx/principal/clausura-y-multa-a-bar-sala-desamor-por-estar-abierto-fuera-de-horario/>

Pendientes de realización de procesos ante el gobierno del estado y por corresponder a espacios en copropiedad se encuentran cuatro de los proyectos ganadores del programa Presupuesto Participativo 2024, señaló Juan Fernando Sosa Tapia, secretario de Obra Pública. Respecto del programa 2025, están en la fase de integración de sus proyectos ejecutivos y expedientes técnicos.

En entrevista efectuada en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), Sosa Tapia explicó que las obras consideradas dentro del programa Presupuesto Participativo no están previstas para su ejecución inmediata, ya que al resultar beneficiarias de la bolsa de recursos propios concursada solo disponen de un anteproyecto, y precisan de un proyecto ejecutivo y expediente técnico, mientras que algunos más dependen de la realización de acciones ante el estado, resolución de trámites por el régimen de copropiedad o condominio de los espacios donde se habrán de establecer, o en busca de los títulos de propiedad de predios.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/pendientes-4-proyectos-ganadores-del-presupuesto-participativo-2024/>



05 DE AGOSTO DE 2025

Ante inquietudes del sector comercio organizado, la regidora de Morelia, Verónica Zamudio, se comprometió a agilizar los procesos para la obtención de licencias municipales.

De acuerdo con la regidora, tras sostener un encuentro con integrantes de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (CANACO SERVYTUR) Morelia, presidida por Alondra Villaseñor Fernández, se admitió que hay retos importantes en ese rubro. Según informó, durante la reunión, las y los empresarios señalaron dificultades y retrasos en trámites administrativos que, advirtieron, frenan la inversión y abren espacio a prácticas discrecionales.

<https://www.contramuro.com/licencias-municipales-morelia-comerciantes/>

Alrededor de 800 comerciantes informales serán tolerados para laborar, como parte de las verbenas populares en septiembre, señaló Marco Antonio Garibay González, director de Mercados.

En entrevista realizada este lunes, en la tenencia de Santa María, expuso que los oferentes se instalarán en la plaza Valladolid, la cerrada de San Agustín y las calles Fray Bartolomé de las Casas y Humboldt.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/reducen-a-800-comerciantes-informales-tolerados-en-fiestas-de-septiembre/>

Las solicitudes para la realización de los conciertos de Los Player's, en la tenencia de Santa María, y Carín León, en el estadio Morelos, serán aprobadas, aseveró Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista realizada en la tenencia de Santa María, este lunes, Yankel Alfredo Benítez detalló que el pasado viernes la dependencia recibió la petición para efectuar el concierto de Los Player's, como parte de las fiestas patronales de Santa María, este 15 de agosto.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/aprobados-conciertos-de-los-players-y-carin-leon-en-morelia/>

La construcción del distribuidor vial Eréndira, a la altura del Mercado de Abastos, reporta un avance del 39 por ciento, la cual beneficiará a más de 195 mil habitantes de Morelia, así lo detalló el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Rogelio Zarazúa Sánchez, durante la rueda de prensa semanal del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

El titular de la SCOP informó que la construcción de la nueva vialidad avanza con la edificación del puente sur, en el tramo con sentido Tecnológico-Charo. La nueva obra contará con 10 carriles en total: seis elevados y cuatro a nivel en ambos sentidos.

<https://www.contramuro.com/distribuidor-vial-erendira-morelia-avance/>



05 DE AGOSTO DE 2025

Luego de nueve años sin renovación oficial, los 52 elementos del Departamento de Bomberos de Morelia recibirán este mes nuevos uniformes de estación, con una inversión estimada de entre 780 mil y un millón 40 mil pesos, de acuerdo con el costo unitario calculado por la propia corporación.

En entrevista con Contramuro, Francisco Lara Medina, coordinador municipal de Protección Civil y Bomberos, informó que cada juego de uniforme, que incluye camisola, pantalón, botas especiales y tela antifuego, ronda entre los 15 mil y 20 mil pesos, dependiendo del estilo, marca y modelo.

<https://www.contramuro.com/renovacion-uniformes-bomberos-morelia/>

La macroglorieta de Villas del Pedregal presenta un avance del 37 por ciento y su conclusión está proyectada para el cierre de 2025, informó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

De acuerdo con un comunicado, Gladyz Butanda remarcó que esta obra está pensada para recuperar un espacio que se encontraba en el olvido y ofrecer a los habitantes de Villas del Pedregal una zona de recreación y esparcimiento social.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/macrogliorietra-transformara-el-rostro-de-villas-del-pedregal-sedum/>

La Dirección de Plazas y Mercados de Morelia ha detectado aproximadamente 30 comerciantes ambulantes provenientes de otros estados que llegan al centro de la capital para vender sus productos sin contar con las licencias correspondientes para laborar, informó el titular de la dirección, Marco Antonio Garibay González.

En entrevista colectiva, el funcionario explicó que esta problemática se presenta cada año, especialmente durante la temporada vacacional de verano, debido a la afluencia de turistas y visitantes que se registran en el Centro Histórico.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/direcci%C3%B3n-de-plazas-y-mercados-detecta-presencia-de-ambulantes-for%C3%A1neos-en-centro-de-morelia>

La Secretaría de Fomento Económico (Sefeco) invita a la población a la 18.^a edición de la Feria del Mole de la tenencia de Santa María de Guido, que se llevará a cabo el próximo 14 y 15 de agosto.

En rueda de prensa, la titular de la Sefeco, María Guadalupe Herrera Calderón, explicó que esta feria se realiza en el marco de la fiesta patronal de la tenencia. Por ello, exhortó a las y los morelian@s a participar, convivir y disfrutar de la oferta gastronómica preparada para la ocasión.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/feria-del-mole-reunir%C3%A1-a-18-cocineras-tradicionales-en-santa-mar%C3%ADa-de-guido-morelia>



05 DE AGOSTO DE 2025

SEGURIDAD Y JUSTICIA

Tras advertir que no habrá marcha atrás en la estrategia de seguridad, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla anunció que, por el contrario, la ofensiva gubernamental se intensificará con helicópteros artillados que sobrevolarán la región de Apatzingán para combatir a extorsionadores y al crimen organizado.

En conferencia de prensa, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla agregó que también se reforzará la presencia de las Bases de Operaciones Interinstitucionales en la región.
<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/vigilaran-apatzingan-helicopteros-artillados-contra-el-crimen-gobmich/>

El recién nombrado fiscal general del estado, Carlos Torres Piña, sostuvo una reunión con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana federal, Omar García Harfuch, con el objetivo de fortalecer la coordinación interinstitucional en materia de seguridad en Michoacán.

La información fue dada a conocer por el propio funcionario a través de sus redes sociales, donde reiteró el compromiso de colaborar de forma permanente con las fuerzas federales en la atención a la incidencia delictiva y reforzar las acciones en procuración de justicia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/se-re%C3%BAne-fiscal-de-michoac%C3%A1n-con-harfuch-para-fortalecer-coordinaci%C3%B3n>

Reclutan los grupos del crimen organizado alrededor de 350 jóvenes a la semana en México, pero no se tiene claridad de lo que sucede en Michoacán, externó a Quadratín Lorena Cortés, autora del libro Los hijos de la violencia y el narco en Michoacán, quien dijo que esta omisión de datos debe señalarse.

Contó que platicó con un joven sicario de 14 años privado de su libertad, quien en su testimonio narra que fue reclutado y llevado a un cerro en Uruapan, donde terminó descuartizando a más de 100 personas, "entonces hay evidencia de que hay un fenómeno de reclutamiento".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/recluta-crimen-organizado-a-350-jovenes-cada-semana-en-mexico/>



05 DE AGOSTO DE 2025

COLUMNAS

BUSCAPIÉS

Editorial Contramuro

“En Michoacán la apuesta del pelo engominado por debajo del sombrero, se estaría tejiendo desde la capital mundial del aguacate. Cuentan que el alcalde **Carlos Manzo**, ha decidido jugársela con la **fórmula Bukele** para consolidar mayores fuerzas y apoyos a su causa, para lo cual, ya habría **enviado un oficio formal al presidente salvadoreño** para solicitarle una reunión.

Dicen que el **alcalde anda mareado** con la cobertura nacional que ha tenido en los últimos meses tras su llamado para “**abatir**” a los delincuentes. Y mientras, los habitantes de **Uruapan** continúan padeciendo la **inseguridad, el cobro de piso, las amenazas y la violencia**, **Manzo** se entrega a la **ficción publicitaria** en aras de sus aspiraciones políticas por la gubernatura.

Eficiencia que asombra o seguridad con privilegios

No bien amanecía el pasado jueves 31 de julio, cuando las calles de **Morelia** fueron escenario de otro capítulo en la tragicomedia política michoacana: la presidenta del Congreso local, **Giulianna Bugarini**, sufrió el robo de su vehículo frente a su domicilio. Esto no resulta sorprendente en una ciudad donde la **inseguridad** es parte del **paisaje cotidiano**. Sin embargo, la **rapidez** con la que las autoridades estatales y municipales actuaron para **recuperar la unidad robada** sí generó sorpresa e incluso sorna en el mundillo político estatal.

La **eficiencia demostrada**, que permitió recuperar el coche en tiempo récord y casi entregarlo con un lazo, **contrasta** con la burocracia y el olvido que enfrentan los **ciudadanos comunes**. Esto plantea interrogantes: ¿existe una **eficacia privilegiada** para ciertos vehículos de la clase política, diferenciada de la que se aplica a los vehículos de la sociedad civil?

Los miembros del PRI, vía **Revolución Social**, siempre atentos a las dinámicas del poder, observaron cómo las autoridades les superaban en **eficiencia policial**. Resulta irónico que la recuperación de vehículos en Michoacán parezca tener ahora un **ranking y colores partidistas...**”

<https://www.contramuro.com/carlos-manzo-y-el-modelo-bukele-seguridad-con-favoritismo-y-reacomodos-politicos/>



05 DE AGOSTO DE 2025

ACUEDUCTO

Raúl Morón, par de ases

Por Samuel Ponce Morales

“Con todo, más allá de ser puntero en las encuestas hacia la candidatura a gobernador, resulta evidente que aún le falta demasiado al senador Raúl Morón Orozco para demostrar que tiene una amplia y sólida estructura partidista, morenista, de tal manera que, en ese sentido, verdaderamente inquieta a sus enemigos o adversarios internos.

En los hechos, por lo que sea, por conveniencia o coyuntura política, ya está demostrado que gran parte de los grupos, tribus y/o corrientes de Morena Michoacán están alrededor del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y que en ello tiene que situarse como el gran cohesionador al ex secretario de Gobierno del estado.

Sin embargo, en estos momentos, todo indica que lo más importante son las luchas, nada soterradas, al contrario, agresivamente abiertas, por los posicionamientos mediáticos político electoral de los y las aspirantes a relevar en el 2027 al actual mandatario michoacano, sin marginar, sin denostar, el llamado tiempo de mujeres.

De ahí que ya no deje de sorprender las poses de los aspirantes con figuras morenistas de carácter nacional, sobre todo con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y la líder nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, así como otras, aunque últimamente evitando presumir el acompañamiento con el senador Adán Augusto López Hernández.

Por eso, no debe extrañarnos que nos sitúen docenas de imágenes de ese tipo, tanto de moronistas como de bedollistas. Si, hoy en día, ese es el nivel de la contienda por la candidatura morenista hacia el Solio de Ocampo, pero con evidentes escarceos de encuentros con los de abajo, con la estructura del instituto político.

En ese juego, en los últimos días del mes de julio pasado, el ex dirigente magisterial, casi de manera consecutiva, hizo el uno y el dos; primero posó con la presidenta en Palacio Nacional, ambos sonrientes, luego con la líder nacional de Morena, en algún lugar no que se identifica del todo, él se divisa satisfecha, ella casi muy seria...”

<https://acueductoonline.com/acueducto-morena-michoacan-par-de-ases/>

--

LOS SUSPIRANTES...

Suena Morón para reemplazar a Adán Augusto

Por Nicolás Casimiro

“Con todo lo que implica, suena el nombre de **Raúl Morón Orozco** para reemplazar a **Adán Augusto López Hernández**.



05 DE AGOSTO DE 2025

Así es, el senador michoacano ha sido mencionado en los altos círculos nacionales para convertirse en coordinador del Grupo Parlamentario del Morena en el Senado de la República.

Y es que el nombre del tabasqueño **Adán Augusto López** ha sido muy enlodado al ser relacionado con un líder delincuencial, así como con algunas actividades ilícitas.

Por supuesto, **Raúl Morón** no es el único nombre que suena para sustituir al ex gobernador de Tabasco.

De hecho, en la terna también suenan perfiles como los de los senadores **Ignacio Mier Velazco**, de Puebla, y **José Antonio Álvarez Lima**, de Tlaxcala.

El posible relevo de **López Hernández**, así como el nombre de aquél que habrá de reemplazarlo son temas que pasarán por las manos de la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**.

De ahí que será interesante esperar la sesión plenaria del Grupo Parlamentario del Morena a finales de este mes de agosto.

Será en ese momento donde se determinará si se ratifica a **Adán Augusto López** o hay relevo en el liderazgo de la bancada.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-suena-moron-para-reemplazar-a-adan-augusto/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Reforma Electoral, ¿Qué puede salir mal?

Por Jaime López Martínez

“Claudia Sheinbaum ordenó publicar en el Diario Oficial de la Federación, su decreto por el que crea la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. Solo con ver su conformación, su método de “trabajo” y los detalles de cómo tomará resoluciones, basta para poner los pelos de punta respecto a lo que se viene con la inminente destrucción de nuestra incipiente democracia.

La comisión la encabezará personalmente Sheinbaum, pero el decreto establece que la representará alguien designado por ella, que en este caso será Pablo Gómez, el veterano militante de izquierda que resultó un auténtico fiasco como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, tanto, que Estados Unidos presionó a la presidenta mexicana para que lo removiera.

Además, formarán la comisión la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; José Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital; la consejera Jurídica de la Presidencia, Ernestina Godoy; el jefe de la Oficina de la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel; Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de asesores de la presidenta, y Arturo Saldívar, coordinador de Política y Gobierno de la oficina presidencial.



05 DE AGOSTO DE 2025

Ninguno de ellos se acerca siquiera a un perfil con carácter medianamente democrático. Todos son forjados con el talante dictatorial del jefe común, López Obrador. De hecho, la lista parece ordenada por éste. El decreto establece que la comisión convocará “al pueblo a expresarse sobre la reforma electoral conveniente para México”, y “podrá invitar a representantes de dependencias, entidades, instituciones públicas o privadas de los tres órdenes de gobierno, organismos autónomos, academia y sociedad civil, quienes podrán participar con derecho a voz, pero sin voto”.

Así que si no fuera suficiente con ver los nombres y las características políticas de quienes integran la comisión, para augurar el tipo de reforma que presentarán, el decreto aclara que todo personaje o entidad ajena que sea invitado a participar, solo opinará, pero no votará. ¿Así, o más dictatorial el decreto? Eso sí, como éste establece que se consultará al pueblo de México el tipo de reforma que necesita hoy el país, el gobierno y la presidenta se curan en salud desde antes: no es que nadie vaya a imponer nada, todo será demandado por el pueblo bueno y sabio.

Y no hay que esperar ninguna sorpresa: la propia Sheinbaum advirtió que la reforma pasará por dos ejes inamovibles: anular a su mínima expresión la figura de legisladores plurinominales, y la asignación de recursos públicos a los partidos. Todo, encaminado a la consolidación del partido único, al totalitarismo. Adiós a la democracia aunque, insisto, será el pueblo el que así lo decida en la “consulta” a que será sometido. ¿Qué puede salir mal con una comisión con esos perfiles antidemocráticos que llegarán con el acordeón bajo el brazo?.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/reforma-electoral-que-puede-salir-mal/>

--

LIBRE EXPRESIÓN

¿Es un logro de Claudia Sheinbaum?

Por Carlos Monge

“No deja de sorprender que el presidente de los Estados Unidos de Norteamérica, Donald Trump haya postergado su amenaza de imponer aranceles del 30 por ciento a todos los productos mexicanos y además, que permita el uso propagandístico, como si se tratara de un logro de Claudia Sheinbaum Pardo tras un diálogo telefónico de último minuto.

Por cierto, se debe reconocer que momentáneamente es oxígeno para la economía mexicana que no crecerá en el presente año.

Las elucubraciones tratando de explicar la estrategia gringa, abundan.

Para unos, Donald Trump prepara el terreno para sacar ventaja en el nuevo acuerdo comercial, un movimiento con el que tiene 90 días más en la zozobra a México, con miras a lograr que su balanza comercial deje de ser deficitaria.



05 DE AGOSTO DE 2025

Otros consideran que la conquista primaria, como lo destacó el propio presidente gringo, es la eliminación inmediata de las barreras comerciales no arancelarias que frenan sus exportaciones a México de productos médicos, electrónicos, pesticidas, autopartes, así como en asuntos laborales y de propiedad intelectual, por mencionar algunos.

Y claro, no se descarta que, en lo corto, haya logrado algo más en materia de seguridad, donde ambos mandatarios destacaron mantener y fortalecer la cooperación en la frontera, que implica evitar la migración y combatir el tráfico y distribución de drogas como el fentanilo.

Pero, no se puede perder de vista que lo más rudo en semejantes acuerdos es lo que no se publica y que sólo el tiempo puede prone al descubierto, como ya ha pasado en esta relación de Trump y Sheinbaum.

No perdamos de vista que la amenaza del 30 por ciento de aranceles a México que entraría en vigor el pasado viernes 1 de agosto, se dio en el contexto donde Donald Trump señaló que los esfuerzos por detener el tráfico de fentanilo son insuficientes y apenas el 16 de julio señaló que “los carteles tienen un tremendo control sobre México, sus políticos y sus funcionarios electos”.

Así que, resulta imposible descartar que no haya acuerdos entre ambos mandatarios, de esos inconfesables, para que cada cual lleve agua a su molino. En ese terreno, las elucubraciones podrían llevarnos a concluir que Claudia Sheinbaum está construyendo una manera para romper en definitiva su vínculo con su todavía patrón, Andrés Manuel López Obrador.

La doctora podría haber acordado el respaldo de Donald Trump para quitarse de encima a los operadores más cercanos del tabasqueño, que cargan con enormes sospechas de corrupción y vínculos criminales.

El contundente ataque a Adán Augusto López Hernández o las fotografías de los políticos cercanos e hijos de López Obrador en vacaciones de lujo no son fortuitas, pero tampoco el apoyo público que Claudia Sheinbaum le ha otorgado a personajes como el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya.

La tarea no es sencilla. Sheinbaum Pardo llegó al poder gracias a ser la corcholata preferida del dueño de Morena, es presidenta porque ha pertenecido al grupo íntimo de Andrés Manuel. Así que, si gracias al vecino del norte la justicia alcanza alguna vez al tabasqueño o por lo menos a algunos de sus más cercanos, sin duda el riesgo de que la científica salga raspada es alto.

Sólo el tiempo podría mostrar la verdad de los acuerdos inconfesables, si se trató de un ganar-ganar para ambas naciones o sólo para ambos mandatarios.”

<https://postdata.news/libre-expresion-es-un-logro-de-claudia-sheinbaum/>